

# 90 Jahre Lebensmittel-Markt Prämassing in Adenau

Susanne Verschakelen

Grund zum Feiern hatte 2013 der Edeka-Markt Prämassing in Adenau. Seit 90 Jahren ist der Familienbetrieb Mitglied bei dem größten deutschen Lebensmittelhändler.

Die Wurzeln der Erfolgsgeschichte von Edeka liegen bereits um das Jahr 1850. Damals gründeten Friedrich Wilhelm Raiffeisen und Hermann Schulze-Delitzsch die Genossenschaftsbewegung. Im Jahre 1898 gründete der Berliner Kaufmann Fritz Borrmann dann zusammen mit 20 anderen die „Einkaufsgenossenschaft der Kolonialwarenhändler im Halleschen Torbezirk zu Berlin“ (kurz E.d.K.). Das war der Vorläufer der heutigen Edeka-Gruppe.

1907 schließlich fusionierten 13 Einkaufsgenossenschaften zum „Verband deutscher kaufmännischer Genossenschaften“, dem heutigen Edeka-Verband. Er wird Interessenvertreter der selbständigen Kolonialwarenhändler, die am 25. November 1907 die „Zentraleinkaufsgenossenschaft des Verbandes deutscher kaufmännischer Genossenschaften eGmbH“ - die heutige Edeka-Zentrale - als zentrale Warenbeschaffungsstelle ins Leben rufen. 1911 er-

folgt die Umbenennung der Gruppe in „Edk“ als Voraussetzung für die Verwendung eines einheitlichen Markenzeichens und für die einheitliche Gemeinschaftswerbung.<sup>1)</sup>

## Familienbetrieb seit 1923

1923 wurde Johann Prämassing, der Ur-Großvater des heutigen Inhabers des Lebensmittelmarktes in Adenau, Mitglied bei Edeka. Er legte damit den Grundstein für den Familienbetrieb, der bis heute in der mittlerweile vierten Generation fortbesteht.

Die kleinen, urigen „Tante-Emma-Läden“, wo man als Kunde sämtliche Dinge des täglichen Bedarfs und manchmal auch Waren darüber hinaus kaufen und wo man an der Kasse auch mit dem vertrauten Ladeninhaber seine Sorgen und Nöte besprechen konnte, sind heute leider nur noch sehr selten zu finden.

Aber auf diese Weise fing damals auch die Firmengeschichte in Adenau an. Zu dieser Zeit kamen die Kartoffeln noch vom Wagen, die Heringe aus dem Fass und die Bonbons aus dem Glas. Mehl, Zucker, Reis und Salz wurden



Die obere Hauptstraße  
in Adenau 1932

ausgewogen und in Tüten gefüllt. Der erste Laden befand sich im Elternhaus von Johann Prämassing in der Adenauer Hauptstraße 114. Er fungierte nicht nur als Gemischtwarenhandel, wo man Dinge des täglichen Bedarfs erwerben konnte, sondern es waren in der Anfangszeit auch eine Landwirtschaft und Stellmacherei angeschlossen.

Nach Vater Johann ging der Betrieb an dessen Kinder Anna und Peter über, die das Geschäft unter dem Namen „Geschwister Prämassing“ gemeinsam führten. Nachdem Peter Prämassing 1944 im Zweiten Weltkrieg gefallen war, führte seine Schwester den Laden erst einmal alleine weiter. Später übernahmen ihr Neffe Rudolf Prämassing und dessen Frau Brigitte († 2013) den Betrieb und bauten ihn stetig weiter aus.

2002 ging er schließlich an den jetzigen Inhaber Bernd Prämassing über, der in mittlerweile vierter Generation den Edeka-Markt Prämassing erfolgreich führt. Und die Chancen stehen nicht schlecht, dass es auch in Zukunft noch mindestens eine fünfte Generation geben wird, denn schließlich hat der Firmenchef Bernd Prämassing drei Söhne, von denen einer eines Tages die Familientradition fortführen könnte. Im Laufe der Zeit wechselte der Lebensmittelmarkt mehrmals die Räumlichkeiten im Stadtkern von Adenau, womit jeweils eine Vergrößerung der Verkaufsfläche und Erweiterung des Warenangebots einhergingen. 1975 zog man in

die Hauptstraße 88. Ende 2010 wurde schließlich am Dr.-Creutz-Platz ein neu gebauter Laden bezogen.

Der Neubau und die damit verbundene erhebliche Vergrößerung der Verkaufsfläche wurden aufgrund der wachsenden Konkurrenz von anderen Lebensmittelmärkten und den Discountern am Stadtrand notwendig. Wäre man diesen Schritt nicht gegangen, hätte der traditionsreiche Familienbetrieb mit großer Wahrscheinlichkeit schließen müssen. Er hätte damit das Schicksal anderer Lebensmitteläden und Geschäfte teilen müssen.

Das Aussterben kleiner Geschäfte ist leider eine Entwicklung, die sich nicht nur in Adenau beobachten lässt, sondern heutzutage ein Bild vieler Kleinstädte ist. Glücklicherweise hat der Familienbetrieb Prämassing jedoch bis heute überlebt. Und er ist in Adenau mehr als nur ein Betrieb, er ist eine über die Jahre gewachsene Institution. Besonders ist er dies für ältere Stammkunden, von denen viele schon seit Jahrzehnten hier ihre Einkäufe tätigen und dem Markt die Treue halten. In zehn Jahren steht dann bereits das 100. Jubiläum vor der Tür. Man kann sich nur wünschen, dass es den Edeka-Markt Prämassing in Adenau noch viele Jahre geben wird, denn eine solch lange Tradition können heute nicht mehr viele Familienbetriebe vorweisen.

Anmerkung:

1) Vgl.: Die Geschichte der Edeka. In: Wirtschaftswoche vom 23.07.2006.